

# EL CICLOPE.

PERIODICO DE CIENCIAS, ARTES, LITERATURA, &

Redactor.—Pedro Manzo.

Administrador.—J. D. Soriano.

Año 1º

Babahoyo, (Ecuador) Sábado 22 de Abril de 1893.

Núm. 8

## "EL CICLOPE"

### INSISTIMOS.

En el número dos de "El Ciclope," correspondiente al 11 de marzo próximo pasado, publicamos un artículo titulado "Scriptum erat?"

En ese escrito, entre otras cosas, decíamos: "Construya-se á la brevedad posible, acá quis; para evitar la fermentación de las aguas y cogida; fóntense un buen aey de calles, si es que lo h. y, té g. a una buena vigilancia, y e- verá entonces, sino en todo, al menos en parte, desaparecer l a principio epidémico q e amenzaza acabar con la población."

Hoy, convencientes aún de una penosa enfermedad romimos la pluma para tratar p segunda vez, sobre el mismo asunto.

Parece que nuestra palabra se ha ido en su contra.

Hubiéramos deseado q ue nuestras indicaciones no fueran desoidas y relegadas al olvido; mas, triste es decirlo, nada se ha hecho para evitar q ue los males q ue entonces señalamos, tomen hoy un serio desarrollo.

Y no se nos diga q ue exageramos.

Todos tenemos conocimiento de q ue el estado sanitario de Babahoyo, hoy días, no es tan satisfactorio.

Sabido es q ue esta población, por su posición topográfica, está bajo la infaustísima invasión de mortales epidemias y q ue las épocas en q ue se presentan las más alarmantes, pese a q son las de principios y fin de invierno.

Babahoyo, ciudad ente-

mente desprovista de pavimentación, sin ninguna clase de desagües y rodeada de terrenos pantanosos, viene á ser en invierno, un verdadero foco de malas enfermedades.

La fiebre amarilla y las demás de distinta especie q ue en la estación seca se presentan con carácter enérgico en este tiempo, son verdaderos azotes q ue diezman la población.

Y con las pobres gentes del pueblo, compuesto en su mayor parte de hijos del interior, los q ue já dicen van prestando su contingente á la muerte.

Es el infeliz proletario, q ue á fuerza de un impropio trabajo, reparte sus hijos el pan de cada día, el q ue paga bien caro (en su vida) el punib e cuando con q ue se ampara higiénicamente al público.

Y no hay quien pueda remediar el mal q ue se creen los que si.

La Municipalidad es la llamada á tomar las medidas q ue la prudencia aconseja, á fin de q ue la vida de los ciudadanos no esté amenazada por tantas y tales enfermedades q ue engendran los gérmenes de infección q ue hemos puntualizado.

Póngase en práctica un mejorado servicio higiénico.

No se descuide la salubridad pública.

Construyanse desagües para evitar la putrefacción de las aguas y en cada una ciertas calles y en los poterios q ue limitan la ciudad por el lado lejano.

Por el pronto, más concretamente q ue perjar q ue é juro q ue uno de los miembros del Ilustre Concejo, sabrá apreciar en lo q ue en nuestras observaciones y q ue arbitra-

rán los medios conducentes para llevar á la práctica medidas tan necesarias en la vida de los pueblos.

Esperamos.

### NOTAS.

#### CARTA ESPECIAL PARA "EL CICLOPE".

Guayaquil, 17 de abril de 1893.

Señor Director de "El Ciclope".

Inaugura á esta correspondencia una expresión de gratitud: doy por mí, mis díbiles agradecimientos á los señores Redactores del "Diario de Avi- os," por la buena acogida q ue se han dignado dispensar á "El Ciclope" y las halagadoras frases y palabras de aliento q ue nos vienen en nuestra ayuda, exhortándonos á la perseverancia.

No puedo haber interpretado mejor el deseo de Avi- os nuestro propietario y el fundador q ue nos proponemos. Es lo q ue "El Ciclope" necesita la aprobación de la gente sensible y el apoyo del público ilustrado, y por el momento de esos buenas ideas, la satisfacción de verlos cumplidos.

Algunos señores parecen q ue les ha ocurrido q ue sus hijos estudiantes de 1º año de Filosofía del céleste Colegio Nacional, el poder conseguir matrículas para este año y también ha llegado, á mi atención q ue el asunto olla á "Alborada" Madrid, a atención periodística. ¡Gajes del oficio!

Aunque no soy estudiante y el asunto no me toca, pudiera echarme al guante y hacerme callar la boca.

Será bala? Tantas de estas corren en la actualidad q ue ya se hace difícil creerlas adrede cuando á veces resultan ser verdades á folio.

Dicen q ue el agua potable ya no sube, q ue los sijb. dicen q ue el asunto no se arregla hasta q ue veaga Mr. Grabs, importado de yo sé q ué se dónde. Dicen q ue aunque éste veaga, lo único q ue se hará será gastar más, y más para sacar lo q ue el negro del sermón.

En fin, tanto dicen sobre el celestísimo asunto del agua, q ue á mí también me entra y el demonio de decir q ue lo mejor es q ue nadie todo y consecuabó, po- diendo esto en evidencia, una vez más la verdad ó falsedad q ue dice q ue lo q ue es del agua, el agua q ue lo lleva. No hay otro medio q ue pedir perdón al des- eñado Guayas, y q ue vuelva Guayas qui, cuel nuevo hijo pródigo, atren-

## EL CÍCLOPE.

tido de sus extravios y diapidación de su dinero, á vivir á expensas de la generosidad del que antes abandonó. No se arrojará á una ruina, cual el de la pobre Abuela, sino á un pánico por la buena seriedad que existe en su seno y no holocausto expiatorio á su mifrecario que cada ha conseguido.

Y si viene de informada,  
y pide *salt al ejército*,  
le dirímos que no entro en modo  
no me bates á cañón.

Concluyo esta correspondencia con una triste noticia: la tan sentida muerte del estimable caballero Sr. D. José E. Roos (q. e. p. d.) triste nuncio acercado el dí: Viernes 14 del presente y que dejó su vida á la buena sociedad Guayaquil en un profundo duelo.

Paz á su tumba!

*El Correspondiente*

## ECOS.

### ATENCIÓN.

Queréis bonitos relojes de plata, plata y oro? Queréis excelentes briceros de la mejor fábrica?

Queréis hacer un regalo de boda un obsequio á vuestra novia y otras mil curiosidades?

Ido á GUAYAQUIL á la joyería del señor

Alberto S. Offner

y allí encontrarás satisfechos todos vuestros deseos, garantizándoles brindis en los precios y dureza en los artículos.

Abrial 22 de 1893.

El señor Doctor  
Don Juan Emilio Roca.

Los periódicos venidos de Guayaquil por el correo del jueves, nos han informado del lamentable fallecimiento del señor Doctor Dn. Juan E. Roca.

Notable y honroso público, en su radio justiciero y liberal de no fuentes convencionales, el señor Doctor Roca gozaba de la presteza y estimación de generaciones.

Al despedir á la tumba, dejó una brillante huella de servicios prestados á la Magistratura, á la Política, á la Diplomacia y al Partido en cuyas filas militó.

Hombre de conducta inalcanzable del col. 6 en el dícurso de su brillante vida pública, por la modernización de sus ideas y la elevación de su parte política.

Guayaquil, cuna de tan importante ciudadano, está de duelo y con él, la República toda.

"El Círculo", en cumplimiento de un doloroso compromiso lo debió enviar á la digna y estimada familia del Doctor Roca, lo expresó sincera y del fondo, para que tan linda y noble era vos que han sido.

Nuestro coéga, el "Díario de Avisos", en su número correspondiente al 14 del presente, publica en su sección Crónica un encantador artículo, dirigido á "El Círculo" y á sus Redactores.

En verdad que nos hemos sentido vivamente entusiasmados al leer los honorables conceptos con que el apreciable coégrafo nos brinda.

Palabras de aliento, como estas, hacen

que un instante fuertes a veces a vigilar siempre su paso, por el camino que nos hemos trazado.

Serán éstas en algo á nuestra Patria, con tribulación y todo con nuestro débil, pero bien intencionado contingente, á la ilustración de las masas y á la difusión de las letras, a quién nuestra Unión aspira bien á la recompensa que esperamos por nuestros esfuerzos.

No contamos para esto, con otros elementos que los q. q. presta á favor de una causa de grande trascendencia para el renacer del país y sin apoyo alguno, nos hemos avivado, por el escabroso camino del periodismo, en plena de un ideal, bello, pero que á la vez trae consigo amargas decepciones; sin embargo, tenemos en el perseguido, confiamos en que es personas sencillas ó ilustradas, aquellas que aspiran á dignificar la condición y los sentimientos del hombre, no nos cejaremos solos.

Aquí pues, ofrecemos con la mayor voluntad las columnas de "El Círculo" á todas las personas que drissen colaboración en nombre de la causa nobilísima de la ilustración y del adelantamiento moral del pueblo. Bellos ofrecemos, se seguros de que no serán sordos á nuestro llamamiento, y abrigando la convicción de que querremos manifestar de este modo, ser dignos étnicos de los señores Redactores del "Díario de Avisos".

Hé aquí el honroso sueldo en que ve nimos compenдиados:

*El Círculo*.—Ha llegado á nuestras manos de la edición el número 6 de este magnífico taller tipográfico y de litografía y un periódico propio; pero no todo está en la mano del hombre, y parece que la adversidad se encarga de ser el enemigo para probar no almas de buen temple.

En el tiempo en que quizás empeza

a trever un rizo bo porvenir, no in

esperado, in dñe b. ver do á entr

el año. M o de tres horas de u

varias juzgá, has bastado para conve

rir en oídos el trabajo de algunos

señores.

Todo el taller fú devorado por las llamas.

Deploramos sinceramente la desgra

cia de que ha sido victima nuestro com

pañero, y des amos que la cantidad en

que estriba seguramente su propriedad

[§ 25 000] lo indemnize en parte si

quier de sus gastos.

Fuera ésta una prueba más, y una

nueva prueba en que el señor Murillo

puede cometer la entereza de opinar

que nunca ha demandado indemnización.

Y VAYA DE SÚPLICAS.—Vayase que esto

de estar prendido perdón en todas las

ediciones es cosa que más molestar

á los benevolos lectores que á fuer de

callados y mal de su grado no creyeron

o tan demandado perdón, también

nos engaña á traer o pecadores. Y

cuídese que no gustamos mucho de pa

drir indiscusiones y de dar satisfac

to á los pésimos ya es otra cosa!

Y el punto principal del sueldo pues

allí va. Como quien calla otorga y

los lectores se han de quedar callados,

dijo nos por otorgado el pedido de

dón.

Es pues, el caso que el artículo titu

lado "Un pasen actobálico" q. apareció

en el número 4 salió en bruto, es decir,

incorrecto, pues el señor cañista lo puso

como lo encontró. Pues es en el ma

gín que ya estaba el artículo, frío y

guiado, como para ser perdió (no es

ver o) y ahí tienen ustedes que sa

lo trunco el final, pues el lector se

quedaría en ayunas respecto á la utili

dad de los golpes que ese pu

biel diablo d. el cuento recibió. A retención

de nuestro contador y comisario. Tia

cial y en el aprecio público su merecida recompenza.

Rémanos enviar á los Redactores de "El Círculo" una afectuosa vez de saludo, deseándole vejas tardías y laureas seguidas.

Con pena nos hemos informado, por uno de los periódicos de Chile, del desgraciado suceso de que ha sido víctima nuestro amigo y compatriota el señor Juan Murillo.

Circunstancias que sería largo enumerar, obligaron, desde hace algunos años, al señor Murillo, á abandonar el patrio suelo, dejando también en él á su familia.

Solo, en país extraño, sin parentes, sin amigos y sin ceso de fortuna, el señor Murillo pudo probar una vez más que el trabajo, la actividad y la honestidad, hallan siempre su meridio premio.

Debió dulcemente á su espíritu en presededor y constantes desvelos, pado en Santiago establecer decentemente y asegurarse una desahogada posición. Contaba ya con un magnífico taller tipográfico y de litografía y un periódico propio; pero no todo está en la mano del hombre, y parece que la adversidad se encarga de ser el enemigo para probar no almas de buen temple.

En el tiempo en que quizás empeza

a trever un rizo bo porvenir, no in

esperado, in dñe b. ver do á entr

el año. M o de tres horas de u

varias juzgá, has bastado para conve

rir en oídos el trabajo de algunos

señores.

Todo el taller fú devorado por las

llamas.

Deploramos sinceramente la desgra

cia de que ha sido victima nuestro com

pañero, y des amos que la cantidad en

que estriba seguramente su propiedad

[§ 25 000] lo indemnize en parte si

quier de sus gastos.

Fuera ésta una prueba más, y una

nueva prueba en que el señor Murillo

puede cometer la entereza de opinar

que nunca ha demandado indemnización.

Y VAYA DE SÚPLICAS.—Vayase que esto

de estar prendido perdón en todas las

ediciones es cosa que más molestar

á los benevolos lectores que á fuer de

callados y mal de su grado no creyeron

o tan demandado perdón, también

nos engaña á traer o pecadores. Y

cuídese que no gustamos mucho de pa

drir indiscusiones y de dar satisfac

to á los pésimos ya es otra cosa!

Y el punto principal del sueldo pues

allí va. Como quien calla otorga y

los lectores se han de quedar callados,

dijo nos por otorgado el pedido de

dón.

## EL CÍCLOPE.

**nos y Corre,** hacemos laclaración de q los golpes se los occasionó una morsa de carnero que un pachúquito golaba. En cuanto á los demás defectos de que adolece, defectos son decimos, de la incorrección..... Ya está dala la eva-  
tiva

El estimable y cumplido ciudadano señor don Amador R. Escudón, ha sido nombrado por el Supremo Gobernador Jefe Político del Cantón de Babahoyo.

No ha podido ser más acertada la elección del Gobernador, pues reconocimos en el señor Escudón distinguídos méritos para ejercer el honoroso cargo que se le ha conferido.

Hombre esencialmente laborioso, g-za hoy día de las conocidas que brinda una regular fortuna, adquirida é fuerza de trabajo y constancia.

Felicitemos é ansiosamente y felicitamos también á Babahoyo, pues en el actual Jef. P. H. se ven en un horario honrado y un verdadero bienestar, cuyos méritos habrá elevado al brilloso puesto que hoy ocupa.

**Canjea.** Nuestros ojos de la Prensa que nos han f-vo visto con simpatía, habían extrajo y con razón, el que habíamos tenido tan profunda reserva respecto de su llegada á nuestra mesa de redacción; habrás supuesto, sin duda, que por ignorancia de las más triviales reglas de cortesía no hemos cumplido con el deber de agradecerles su comejín enemigo.

No estimabas cogiéndos que hemos esperado que f-vo un mes para llenar esta obligación, porque creímos que la periodista que no nos devolviera la visita en aquello que, lo haríais durante este lapso de tiempo, pero nos hemos en gañadas.

Nosotros enviamos con la más escrupulosa exactitud nuestra hoja á todas las publicaciones de la República, pero algunas de éstas, no lo entienden así y nos han negado el canje.

Por lo demás, agradecemos á los colegas que se han servido visitar nos, en prueba de estimaión que nos han dado, manifestando con esto, que la aparición de un nuevo adalid en el parlamento del periodismo, no les es indiferente, un cuando este adalid sea tan pequeño y de tan escasas luces como "El Ciclope".

En cuanto á los que hasta aquí han creído tal vez, caer en caso de menos valer, correspondiendo la visita de "El Ciclope", les corremos traido con este costoso, á la vez que les advertimos que hasta tanto no les veámos por aquí, no volveremos á perder nuestro tiempo en enviarles nuestra hoja.

Damos é continuación, la lista de las publicaciones que "El Ciclope" ha recibido hasta esa fecha:

"Los Andes", el "Diario de Arequipa", "La Nación", la "Gaceta Ministril", "El Iris", y "La Ilustración Ecuatoriana", "Guayaquil", "El Recibidor", "El Municipio", "El Día", "Oriente", "Buenos Millas", "El Atahualpa", "El Inca", "Ecuador", "E. H. Ison", "El Vizcaíno", "E. D. U.", de Quito; "E. H. Ison", "E. B. Vizcaíno", "de Guayaquil.

Hemos recibido de la Caja de la

República, un pequeño folleto, en cuya primera página se lee: "El señor General don Antonio José de Sucre, vencedor en Pichincha y Gran Mariscal de Ayacucho". Su autor es el señor Luis F. Tobar y Freile.

Agradecemos el obsequio y prometemos leerlo para apreciar dicha obra.

**Precios corrientes** que la casa del señor Amador R. Escudón paga en la actualidad:

Cacao..... 8. 23 20

Café..... 9. 24 40

Cuchillo prieto..... 36.00

Id. blanca..... 44.00

Cuerzo del interior..... 10.00

Id. criollo..... 5.00

Azúcar criollo..... 8.00

En cuanto á los trámites comerciales, hay mucha doblez en los precios, á causa de que las cosechas de cacao que, se dice, prometen ser abundantes, se han atrazado por lo tanto que se ha prescindido el invierno. Creo que si comienza la primera quincena de mayo, habrá algún impulso en el mercado.

**Solución** de la querida inserta en el número 4. — **EL ATARDO**

**Quisicosa.** — *Epigrama.*  
Dijo á su cría o Antón E. bolívar don Ventura.

— Mira, muñequito, á qué altura está la civilización.

Antón, que en trance tan fiero nido se tendía á postillar,  
oyó el termómetro y dijo:  
— Sí, sí, séis b-jos.

**J. MARTINEZ VILLERGAS.**

Compraba un cojo don L. renzo, patrón incondicionado, y orgulloso de su nacionalidad. No encontraba lentes que le sirvieran. Crossed el optista de buscar y rebuznar un vidrio acusado á la vista del marchante, le preguntó:

— ¿Es usted miope?  
— No, señó, soy catalán, respondió el imparatrito cliente.

En un tribunal:  
— No mienta usted.

— No, tolero ni de usar tal reprechue.

— Pues bien, ¿Qué hizo usted la noche

del cuatro al cinco de enero?

— Conteste usted de buen grado.

— Y usé no lo barrunté?

— Yo jamás me pregunta

á ningún hombre casado.

Dialogo entre conocidos:

— Sobre todo no diga Ud. á nadie lo que le sabio de confi r.

— No diga Ud. cuidado; hable como

Ud. —

Guardaba por humareda

Un toro manoso, Billido

En la casa de Granada,

Y dijome I. — Querido,

Si me presto uno cornudo

Del todo de mi marido

Un niño tan o gritó

Q. basta de orirle su madre,

H. st. maldit sea el padre,

Le dijo, que te engendré.

— Ocas injuriaras así?.....  
B-ramo el marido de pronto,  
Y ella exclamó: — ¡Uñas, tanto,  
Que no lo digo por ti!.....

— Mi marido y el tuyo  
Van á Linares  
A buscar cuatro buyes.....

— Vendrán tres pares.  
Tres hijos perdió Bartolo,  
Y con perder á los tres,  
No f-ita quién dice. Idés,  
Que é no ha perdido uno sólo.

— No es por qué é punto fijo  
una paidezca ruidosa  
tuvo Ambrosio con su esposa,  
y el juiz les llamó y les dijo:  
— Entre esposos esto es mezquino!  
Cortóse al punto el negocio!

— Eso no! repuso Ambrosio

antes me corté la lengua!

## LITERATUR

### LA TUMBA DEL SOLDADO.

El vencedor ejército la cumbie

Salvó de la montaña,

Y en el ya solitario campamento

Que de llovizna liza la tarde baña,

Del negro terranova,

Compañero jovial del Regimiento,

Rascaban los soldados

Por los ecos del valle repetidos.

L'ora sobre la tumba del soldado,

Y b-j. aquella cruz de torso leño,

L'ome el césped afuera entangreado

Y guarda el fin de tan profundo surfo.

Meses despues los buitres de la sierra

Rodeaban todavía

El valle, campo de batalla un día.

Las cruces, de las tumbas ya por tierra

Ni un recuerdo, ni un nombre.....

Oh! no! sobre la tumba del soldado,

Del negro terranova

Cesaron los aullidos;

Mas del noble animal ellí han quedado

Los huesos sobre el césped espardidos.

**JORGE ISAACOS.**

(Colombiano)

## RIMAS.

Casta paloma, blanca azucena,

Noche de luna, rayo de luz,

Be la criatura de gracia llena,

Suave perfume, campiña amena

Eso eres tú.

Boque sin rumbo, día tempestuoso,

A lido campo, triste panteón,

Hogar sin lumbre, mar procesado,

Luz que se apaga, trueno fragoso

Eso soy yo.

Fresca papaya, blanda tortilla,

Bio piante, dulce champú,

Del Morro suave la mantequilla,

Queso de pina, blanca natilla

Eso eres tú.

Gras abuacate, mango chupado,

Papa de huaca, agria limón,

M. may sin dulce, higo pasado.

Simplo pepino, melón calado

Eso soy yo.

**TIZNA Y COBRE.**

